

de lectura i 30 páginas de notas i documentos. El libro luce la efigies del autor i se ilustra con nueve fotografados relativos a la imagen venerada i al templo varias veces erigido.

Mas no se trata del bello templo mercedario erecto aún en el solar colombino de la Primada de las Indias, en donde, como visitador estuvo Fr. Gabriel Telles de Girón, —el preclaro dramaturgo que fue i es Tirso de Molina— sino del erigido en Caracas i varias veces derruido por los terremotos i por burlas del tiempo o incuria de la gente al día.

El tesorero investigador estuvo en Venezuela alrededor de un bienio, i el convento mercedario a cargo de los capuchinos lo hospedó en una de sus celdas. El libro, de apreciable interés histórico i religioso, da testimonio del agradecimiento del autor por la cordial acogida que le hicieron sus cofrades.

Es curioso el dato que doi enseguida: hai otro

libro, anterior al de Fr. Cipriano, que solo dedica algunas de sus páginas al pasado del convento i del templo mercedarios i casi todo se contrae al presente. Ha procedido a la inversa el autor del nuevo libro: al presente le consagra cuatro páginas, de justo encomio, i casi todo el volumen trata del pretérito. El primero es obra de un historiógrafo; el segundo lo es de un historiador documentado.

Documentos i notas constituyen la base sólida del historial crítico i cronológico, que contiene la edición obsequiada al historiado convento mercedario.

Frai Cipriano de Utrera, en su visita a Cuba i Venezuela, tras útiles investigaciones, ha enriquecido aun más su valioso acervo histórico. No sin provecho de la historia de la antigua Española i Primada de América.

F. H. i C.

BIBLIOGRAFIA EXTRANJERA

WOMAN TRIUMPHANT.— Por el Dr. Rudolf Cronau. Edición inglesa con 300 páginas i 63 ilustraciones

Edición de lujo. Empastado el volumen. En la cubierta luce una bella alegoría. Entre las ilustraciones se perfilan sendos retratos de ocho damas distinguidas como heraldos del feminismo. Caso raro: el volumen carece de pié de imprenta.

El libro del historiador germano escrito en inglés, es de índole histórico. Es un historial del proceso milenariego seguido por la mujer en la lucha por llegar a ser émulo —no rival— i compañera del hombre en la vida social i en la vida política. Cuatro épocas estudia el autor de América, su obra colombista, con no escaso acervo de hechos i datos ciertos. En la primera se la ve en el

capullo: es la edad inicial del mundo. En la segunda —edades antiguas de la historia— semeja la oruga. En la tercera —la edad media— aparece la crisálida. En la cuarta —la edad moderna— la metamorfosis ha terminado. La mujer es la mariposa i vuela con sus propias alas i es el encanto del valle de la selva. La mujer culmina en la lucha por la libertad, la educación i el derecho en ambos regímenes: el social i el político. La mujer triunfa i actúa al lado del hombre i a veces sola.

Tal es el contenido del volumen que, con amable dedicatoria, como un obsequio, ofreció el Dr. Cronau, en el acto público de su recepción como Correspondiente, a la Academia Dominicana de la Historia.

F. H. i C.

ACADEMICAS

GOBIERNO DEL ESTADO.

El Electorado —en ejercicio de su función primaria— eligió en mayo a los representantes de dos de las tres funciones originadas en el voto dado en los comicios: la del Legislativo y la del Ejecutivo.

Ambas Cámaras del Congreso se constituyeron, bajo la Presidencia respectiva del Lic. Porfirio Herrera i del Sr. Arturo Pellerano Sardá, i, reunidas en Asamblea el 16 de Agosto, día nacional, recibieron el juramento constitucional del Lic. Jacinto B. Peynado, como Presidente de la República, i del Licdo. Manuel de Jesús Tronco-

so de la Concha, como Vice Presidente.

Tanto por el Día de la Restauración como por la renovación del período gubernativo, tuvieron auge público los actos oficiales celebrados con ese doble motivo: y hubo las arengas y los discursos de orden pronunciados por el Presidente Trujillo Molina, el Presidente Peynado, el Vice Presidente Troncoso de la Concha y el Presidente de la Asamblea.

Formulamos un voto Cívico por que el nuevo Gobierno del Estado en el periodo 1938-1942 sea feliz en sus gestiones para honra de sus funcionarios i salud y paz de la República.



TRIENIO REGLAMENTARIO.

El 16 de Agosto, también, se inició el tercer periodo trienal de la Academia de la Historia. Dos días ántes, el domingo 14, el voto unánime de los académicos numerarios presentes, con la adhesión de los ausentes, eligió para Presidente, Bibliotecario y Secretario, respectivamente, al Dr. Federico Henríquez y Carvajal, al Sr. Emilio Tejera Bonetti y al Lcdo. Emilio Rodríguez Demorizi.

CENTENARIO DE HOSTOS.

Santo Domingo —como Puerto Rico, Cuba Chile, México, Argentina, Venezuela i otros países de América— entró en el concierto de homenajes rendídole al Maestro de Maestros con motivo del centenario de su nacimiento el 11 de Enero de 1839. El 11 de Agosto, 35º aniversario de su muerte en el antiguo templo de la Tercera Orden, en donde actuó la Escuela Normal bajo la docta dirección del antillano esclarecido, se constituyó la "Junta Dominicana del Centenario de Hostos".

El acto fue sencillo i solemne. La palabra del Maestro —Presidente de la Junta— vibró conmovida en un ambiente religioso de recuerdos, añoranzas i emociones, i concluyó con una visita al cementerio i una ofrenda floral, en la hora postrera de la tarde, llena de melancolía, en torno i sobre la tumba del insigne educacionista o prócer civil antillano.

Clio, en su próxima edición, dará a conocer en varias páginas, el proceso de cuanto informe, en enero de 1939, el homenaje dominicano del "Centenario de Eugenio M. de Hostos".

CENTENARIO DE LUPERON

El 8 de setiembre del año 1939 hará un siglo que nació en Puerto Plata el soldado restaurador i ciudadano ilustre que fué Gregorio Luperón. Una "Junta del Centenario del Héroe" se ha constituido en la Ciudad de Isabel de Torres i ya inició sus cívicas faenas.

Un telegrama de la Academia de la Historia le expresó a la Junta su adhesión a esa iniciativa de civismo i de cultura histórica.

NUEVO ACADEMICO DE NUMERO.

Tal como consta en el acta correspondiente, en la sesión del 31 de julio fué designado el Lic. Carlos Larrazabal Blanco Miembro de Número de esta Corporación, para ocupar la silla B que honra el fenecido Monseñor A. A. Nouel y Bobadilla.

El Lic. Larrazabal, distinguido funcionario de la Secretaría de Estado de Educación Pública y Bellas Artes, es ventajosamente conocido en el país por su consagración al magisterio, desde hace años, por su dedicación a los estudios históricos y científicos, y por sus meritorias prendas personales.

Entre sus interesantes trabajos, los siguientes merecen particular mención: "Don Carlos de A-

ragón" y "El Tesorero Santa Clara" (Rev. Cuna de América); "Un Peligroso Espía" (Claridad); "Medicina y ciencias de la Isla Española a través de los historiadores clásicos de Indias", "Farmacopea Indiana", "Ciencia Indio-haitiana", "El mito del origen del hombre"; "El mito del diluvio" (Rev. La Tribuna Médica); "San Carlos, el Padre Gaspar Hernandez y los Filorios" (Rev. La Opinión); "Errores de la Historia Universal de Lavisse" (Listín Diario), "Don José Guerrero, ilustre dominicano" (Día Estético); "El Dr. Felipe Larrazabal y la República (El Universal, Caracas); "Ideario españolense del siglo XVI (Clio); y "Vocabulario de afronegrismos" (Rev. Analectas).

Muy útil será, en el seno de la Academia, la presencia del Lic. Larrazabal Blanco, a quien anticipamos nuestra cordial bienvenida.

CUBA I SANTO DOMINGO

Ha sido creado, en la Habana, el Instituto Cubano-Dominicano de Cultura. Sólo dos residentes dominicanos figuran, hasta ahora en la nómina de los distinguidos miembros que lo integran. Esta es la nómina que ambos diarios *La Opinión* i *Listín Diario*, han reproducido de sendos rotativos habaneros:

Miembro de Honor: D. Fernando Abel Henríquez, E. E. i Ministro Plenipotenciario de la República.

Presidente: Dr. Bernardo Gómez Toro, hijo del Generalísimo Máximo Gómez. Vocales: Dr. José A. Fernández de Castro; Dr. Benigno Souza, Biógrafo de Máximo Gómez; Dr. Virgilio Ortega, dominicano; Dr. Sergio Carbó, Director de Radiario Nacional; D. Armando Leiva, periodista; Dr. Lucilo de Peña, Senador. Dr. E. Suarez Rivas, Representante a la Cámara; D. José Z. Tallet, Poeta.

Secretario: D. Virgilio Ferrer Gutierrez. Escritor i Periodista muy conocido i estimado como amigo nuestro.

Es un nuevo lazo, intelectual cordial en las relaciones interantillanas de Cuba i Santo Domingo.

SANTO DOMINGO I CUBA.

La iniciativa de los Veteranos del Ejército Libertador i de la Misión Cubana en el Vuelo Colombista será en breve una realidad dominico-cubana. El Congreso de Cuba votará el crédito necesario para la edificación de la Casa-escuela i biblioteca en el solar banilejo donde nació Máximo Gómez; i para la adquisición y adaptación de la Casa en donde se firmó el Manifiesto de Montecristi la Carta Testamento de José Martí dirigida, a su hermano el "Gran Amigo de Cuba". En la segunda se establecerá un Museo i se abrirá otra Escuela dominico-cubana.

Ambas iniciativas enaltecen a Cuba i honran a la República Dominicana.